

– PUEAA –

# Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África

---

Dra. Alicia Girón González  
Coordinadora ~ desde junio de 2017

La Memoria del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA), adscrito a la Coordinación de Humanidades, describe a continuación los logros alcanzados durante el 2017. Desde su creación, el 2 de mayo de 2017 por acuerdo del rector Enrique Graue, se establecieron cuatro ejes fundamentales: docencia, investigación, difusión y vinculación con la sociedad para cumplir con la misión de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

A través de diferentes actividades emanadas de dichos ejes, el PUEAA tiene como meta principal posicionar a la UNAM en los estudios de Asia y África, no sólo a nivel nacional, sino también internacional. Para llegar a esta meta, el equipo del PUEAA, apoyado por el Comité Directivo, el Comité Asesor y el Grupo Académico de Trabajo, fijó un plan de acción basado en la participación de académicos de la UNAM, y otras universidades públicas y privadas a nivel nacional e internacional.

El PUEAA desde su creación se constituye como un espacio en el que confluyen autoridades universitarias, docentes, investigadores, académicos y estudiantes que coadyuvan en la tarea de sensibilizar sobre la importancia de los estudios sobre Asia y África desde las Ciencias Sociales y las Humanidades en México. Por lo que se destaca como uno de sus logros principales el amplio número de estudiantes inscritos a las actividades académicas de difusión y divulgación organizadas por el PUEAA.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

El PUEAA publicó en 2017 lo siguiente:

Dos libros como autoría:

- *Del Atlántico al Pacífico. Hacia un nuevo orden global*, Arturo Oropeza García. Coordinación de Humanidades, Secretaría de Desarrollo Institucional, Seminario Universitario de Estudios Asiáticos, Instituto de Investigaciones Jurídicas.
- *From the Atlantic to the Pacific. The new global order*, Arturo Oropeza García. Instituto de Investigaciones Jurídicas, Seminario Universitario de Estudios Asiáticos.

Tres libros coordinados:

- *II Coloquio Internacional de Estudios Chinos y Mexicanos. Del Diálogo al entendimiento*. Guillermo Pulido, Alicia Girón y Aurelia Vargas (coords.). Beijing Foreign Studies University, Seminario Universitario de Estudios Asiáticos, Centro de Estudios Mexicanos de Beijing, el cual consta de 30 capítulos.

- *Reorganización financiera en Asia y América Latina en el periodo de postcrisis*. Alicia Girón y Eugenia Correa (coords.). Secretaría de Desarrollo Institucional, Seminario Universitario de Estudios Asiáticos, el cual consta de 24 capítulos.
- *Japón y sus alternativas de desarrollo económico hacia el futuro*. Carlos Uscanga (coord.). Secretaría de Desarrollo Institucional, Seminario Universitario de Estudios Asiáticos, el cual consta de 10 capítulos.

Una recopilación de ensayos:

- Ensayos resultado del diplomado en Estudios sobre Asia, el cual consta de ocho ensayos y se encuentra disponible digital de manera gratuita.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

### DIPLOMADO EN ESTUDIOS SOBRE ASIA

En este rubro sobresale la conclusión de la III edición del diplomado en Estudios sobre Asia y la organización de la IV edición del mismo, la cual será del 13 de febrero al 13 de noviembre del 2018. El diplomado consta de un programa con 32 sesiones distribuidas a lo largo de nueve meses: la III edición tuvo un total de 38 alumnos inscritos —27 al diplomado completo, uno al Módulo I, tres al Módulo II, tres al Módulo III y cuatro al Módulo IV—; la participación de 12 coordinadores de módulo y 63 ponentes programados, tanto de la UNAM como de instituciones externas, y personal de diversas embajadas de Asia en México.

### III JORNADA DE CULTURA JAPONESA: KOBO ABE

Del 9 de febrero al 4 de mayo tuvo lugar la III Jornada de Cultura Japonesa en colaboración con el Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras, la Casa de las Humanidades y el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias. Esta Jornada giró en torno a la vida y obra del escritor japonés Kobo Abe y se realizaron diversas actividades como círculos de lectura, talleres de traducción, ciclos de cine, proyecciones de películas y la exposición fotográfica *Museo de la Memoria de la Paz de Hiroshima*. Esta actividad tuvo una asistencia aproximada de 60 personas.

### II JORNADA DE CULTURA COREANA

Se llevó a cabo el 28 de marzo con el objetivo principal de conformar diversas mesas en forma de conservatorio para reunir a expertos en Corea de distintas disciplinas y otorgar a los participantes un panorama general de la historia de la península coreana y que éstos pudieran verter sus opiniones sobre los procesos políticos, económicos y sociales de la península. En esta actividad hubo un número aproximado de 150 asistentes.

### I JORNADA DE CULTURA RUSA

Se realizó en conjunto con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) y la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT), estuvo conformada por diversas actividades académicas como un recorrido de exposición fotográfica, la mesa redonda “100 años de revolución” y el conversatorio “Rusia ayer y hoy”, impartidas por profesores de la FCPyS y profesoras rusas de la ENALLT, respectivamente; además de la conferencia magistral impartida por el embajador de la República de Rusia en México, el excelentísimo señor Eduard Malayán.

Al final de la jornada se realizaron representaciones correspondientes al programa artístico como obras de teatro, exposición de poemas y canciones en ruso por los alumnos de la ENALLT, ballet y una muestra gastronómica. Se tuvo un número de aproximadamente 100 asistentes, contando todas las actividades realizadas en diferentes días y en las diferentes sedes.

### CONFERENCIA ¿QUÉ ES EL ORIGAMI Y SUS BENEFICIOS?

El 4 de septiembre se dio la conferencia informativa “¿Qué es el origami y sus beneficios? En la Casa de las Humanidades para brindar información más amplia sobre el arte del origami entre el público en general y para fomentar el interés de tomar el taller “Navidad y año nuevo con origami”. Se tuvo un total de 20 asistentes.

### CURSO ÁFRICA ALTERNATIVA Y PUENTE PARA EL DESARROLLO

El 7 de agosto dio inicio el curso “África alternativa y puente para el desarrollo”, mismo que terminó el 6 de noviembre. El curso se impartió en seis módulos, con un total de 42 horas, repartidas en cuatro horas a la semana en una sesión los días lunes. Se pretendió la creación de un espacio universitario de conocimiento sobre África, dirigido a estudiantes, docentes y al público en general, a modo de poder insertar el estudio de este continente como un proyecto central de la UNAM como parte fundamental para entender los acontecimientos mundiales desde todos los campos de conocimiento. Se tuvo un total de 27 alumnos inscritos.

### III COLOQUIO DE ESTUDIOS CHINOS Y MEXICANOS

El 10 y 11 de octubre se llevó a cabo el III Coloquio de Estudios Chinos y Mexicanos, en el cual se tuvo colaboración de diversas instancias de la UNAM, además de la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing (UEEB). Colaboraron distintos académicos de la UNAM, El Colegio de México y de la UEEB, dando ponencias sobre distintos temas como: la relación de China y México, lengua, literatura y traducción, estudios de género, tecnología e innovación, arte y sociedad. Para la clausura se realizó la presentación del libro: *El Coloquio Internacional de Estudios Chinos y Mexicanos* y el Instituto Confucio realizó una actividad cultural. En total de los dos días del coloquio se tuvo la asistencia de aproximadamente 70 asistentes.

### DÍA DE ÁFRICA EN LA UNAM

El 13 de octubre tuvo lugar el Día de África en la UNAM, el cual se realizó en el Centro Cultural Universitario y donde tuvieron participación en un foro abierto los embajadores del Grupo de África en México y otros académicos de la UNAM especializados en temas sobre África. Los temas que se trataron fueron: la conquista y la comida, revisión histórica de la literatura africana, revisión de la influencia cultural de África en México y la exposición de artistas contemporáneos.

### CONFERENCIA MÉXICO-JAPÓN-ESTADOS UNIDOS EN EL MARCO DEL GOBIERNO DE TRUMP

Esta actividad se realizó en conjunto con el Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN) y Fundación Japón México. El expositor fue el profesor de la Universidad de Kobe, el doctor Tosh Minohara, quien habló del papel de Japón en la esfera internacional e hizo un análisis profundo del gobierno del presidente de Estados Unidos desde su candidatura hasta la actualidad. Fue una actividad abierta al público en general y se tuvo una participación de 89 asistentes de diferentes licenciaturas de Ciencias Sociales y Humanidades.

### TALLER NAVIDAD Y AÑO NUEVO CON ORIGAMI

Esta actividad se realizó en la Casa de las Humanidades del 30 de octubre al 27 de noviembre, todos los lunes de 17:00 a 20:00 horas, y fue impartido por Elvia Ruiz Cepeda, origamista profesional certificada por el Instituto Cultural Mexicano Japonés e instructora certificada de la NOA (Nippon Origami Association por sus siglas en inglés).

### FORO BEIJING MÉXICO 2017

La Coordinadora y el encargado de educación continua del PUEAA fueron seleccionados para participar como representantes de México en el Foro Beijing 2017, al que acudieron más de 300 académicos, estudiantes y expertos provenientes de más de 20 países. La doctora Alicia Girón fungió como moderadora en algunas de las sesiones y participó como panelista con el tema: “¿Está China viviendo un momento Minsky? Entre el ‘prestamista de último recurso’ y el sistema financiero chino de sombra”. Por su parte, el maestro Héctor Zavala participó en el segundo panel con su ponencia: “Fomentar el entendimiento mutuo y la amistad entre México y China a través de intercambios académicos y culturales. El caso del Centro de Estudios Mexicanos UNAM–BFSU”.

### CÁTEDRA: THE TOKYO UNIVERSITY TEMAS CONTEMPORÁNEOS SOBRE ASIA DEL ESTE

Esta actividad se llevó a cabo en conjunto con el Departamento de Ruso, Lenguas Asiáticas y Griego Moderno de la ENALLT, fue impartida por el doctor Kaki Sechiyama, la maestra Yoojin Koo y el maestro Yoshiyuki Aoki, todos de la Universidad de Tokio. Se trataron temas importantes sobre la sociedad japonesa, china, coreana y taiwanesa, los movimientos sociales en Corea y la ideología conservadora japonesa en un mundo globalizado.

### CONFERENCIA EL CHE EN ÁFRICA: FRENTE AL IMPERIALISMO, ¡PATRIA O MUERTE, VENCEREMOS!

Esta conferencia se llevó a cabo en el marco de la actividad académica “El Che, una odisea africana” organizada por la Cátedra Nelson Mandela de la UNAM, la Secretaría de Cultura, el Gobierno de la Ciudad de México y el Antiguo Colegio de San Ildefonso, con el apoyo de Santander Universidades. Se llevó a cabo el 21 de noviembre y fue impartida por la Coordinadora del PUEAA, la doctora Alicia Girón, con un aproximado de 60 asistentes en el Antiguo Colegio de San Ildefonso. Se expuso cómo el Che fue un elemento importante para la Revolución del Congo y el papel que desempeñó en lo político, social y cultural para el continente africano, explicando detalladamente el contexto de aquellos años.

### SEMINARIO MÉXICO–CHINA A 45 AÑOS DE LAS RELACIONES DIPLOMÁTICAS

Fue coordinado por El Colegio de México y el PUEAA participó como asistente, tuvo lugar el 22 de noviembre, teniendo como ponentes a diversos académicos parte del Comité Académico Asesor y el Grupo Académico de Trabajo del PUEAA. El programa constó de cinco mesas y en la Mesa 5 la moderadora fue la secretaria Académica del PUEAA, la maestra Vania de la Vega Shiota, además de contar con la presencia de los embajadores Eugenio Anguiano, Omar Martínez y Jorge Eduardo Navarrete, donde relataron su experiencia con China al momento de reanudar relaciones, cómo vivieron y manejaron momentos clave para las relaciones con México.

## RECONOCIMIENTO A AFRICANISTAS

Esta actividad se llevó a cabo el 27 de noviembre en la Coordinación de Humanidades y tuvo como objetivo realizar un homenaje a los africanólogos pioneros en la UNAM, se realizó en conjunto con la Coordinación de Humanidades y la doctora Rosamaría Villarelo, miembro del Grupo Académico de Trabajo del PUEAA. Se otorgó el reconocimiento al doctor Héctor Cuadra, *post mortem* al doctor Jesús Contreras, y al maestro Fabien Adonon, todos de la FCPyS.

## REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE LOS CENTROS DE ESTUDIOS APEC

El PUEAA tuvo participación como asistente el 29 de noviembre en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores Monterrey campus Guadalajara. En éste participaron la coordinadora del Programa, doctora Alicia Girón, y el secretario Técnico, maestro José Luis Maya.

## FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE GUADALAJARA

El PUEAA participó en las presentaciones de las publicaciones de la Colección Universitaria de Estudios Asiáticos: *La Misión Hasekura: 400 años de su legado en las relaciones entre México y Japón*; *China y México: un diálogo cultural desde las Humanidades y las Ciencias Sociales*; *Historia, sociedad y política en India contemporánea. Miradas interdisciplinarias*; y *Del Atlántico al Pacífico. Hacia un nuevo orden global*.

En cada presentación hubo una asistencia de aproximadamente 20 personas. De igual manera, en la mesa redonda “China, Japón y Corea: espejo internacional del TLCAN” participó la Coordinadora del programa y miembros de nuestro Grupo Académico de Trabajo.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África participó en 2017 en los siguientes eventos y medios electrónicos:

- **Programas de televisión:** *Observatorio cotidiano. Día de África en la UNAM*, realizado el 8 de septiembre, donde se habló sobre ¿Cuál es la relación histórica, cultural y social entre los continentes de África y América? Participaron: Alicia Girón, coordinadora del PUEAA; Ery Camara, curador del Antiguo Colegio de San Ildefonso; y Ahmed Mulay Ali Hamadi, embajador de la República Árabe Saharaui Democrática (<http://bit.ly/2kv5tmp>).
- **Programas de Radio:** *Momento Económico*, coproducción del Instituto de Investigaciones Económicas y Radio UNAM. Transmitido el jueves 14 de septiembre para difundir el III Coloquio Internacional de Estudios Chinos y Mexicanos: “45 años de relaciones diplomáticas y culturales”, a realizarse los días 10 y 11 de octubre de 2017 en Ciudad Universitaria. Las doctoras Alicia Girón y Aurelia Vargas hablaron de los logros más importantes que la relación bilateral ha generado para ambos países en 45 años (<http://ru.iiec.unam.mx/3685/>).
- **Ruedas de prensa:** “TLC y nuevas oportunidades para México en Corea, China y Japón”. Organizada el 1 de agosto por el PUEAA, en coordinación con la Dirección General de Comunicación Social. Participaron los doctores Alicia Girón, José Luis León Manríquez, Juan José Ramírez Bonilla y Eduardo Roldán. En dicha conferencia presentaron los posibles escenarios del modelo económico de México ante la renegociación del TLC y exhortaron

a definir una estrategia comercial con Asia, intensificando la relación comercial con Corea, China y Japón (<http://www.unamglobal.unam.mx/?p=20441>).

“Los mercados de América Latina y Asia, frente a la crisis que se avecina”. Organizada el 17 de enero por el PUEAA, en coordinación con la Dirección General de Comunicación Social. Participaron los doctores Alicia Girón, Eugenia Correa, Moisés Garduño y Eduardo Roldán, quienes hicieron un análisis de la posible reacción de los mercados en Asia y América Latina ante la toma de posesión del presidente Donald Trump (<http://www.unamglobal.unam.mx/?p=7861>).

- **Notas en Gaceta UNAM: Arte y cultura de África en la Universidad.** Nota publicada el 16 de octubre, dando a conocer las actividades que se realizaron en el marco del Día de África en la UNAM, en cuya actividad participó la doctora Alicia Girón (<http://bit.ly/2nDSKPn>). *Curso académico para conocer el potencial de África.* Nota publicada el 31 de julio y generada de una entrevista realizada a la doctora Rosamaría Villarello para difundir el curso “África: alternativa y puente para el desarrollo” (<http://bit.ly/2vYNIwT>). *América Latina y Asia, en el futuro de México.* Nota publicada el 19 de enero, derivada de la conferencia de prensa “Los mercados de América Latina y Asia, frente a la crisis que se avecina” (<http://bit.ly/2BUdkhq>)
- **Boletines DGCS-UNAM:** 11 de octubre, *Alberga la UNAM desde hoy a universidad de Beijing, China* (<http://bit.ly/2zZEeTU>); 10 de octubre, *La UNAM y la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, China, renovaron convenio de colaboración*, en el marco del III Coloquio Internacional de estudios chinos y mexicanos: 45 años de relaciones diplomáticas y culturales (<http://bit.ly/2B1k3sm>); 1 de agosto, *Con renegociación del TLCAN o sin él, México debe establecer estrategias a largo plazo con Asia* (<http://bit.ly/2u39O4g>); 17 de enero, *México debe vencer el miedo a los chantajes de Trump volteando hacia América Latina y Asia: expertos de la UNAM* (<http://bit.ly/2BJZVrJ>).
- **Página web CEM-China:** 15 de noviembre, *Universitarios representan a México en el Foro de Beijing*, participación de la doctora Alicia Girón en el Foro de Beijing 2017 bajo el tema “La Armonía de civilizaciones y prosperidad para todos: valores y orden en un mundo cambiante”, organizado por la Universidad de Pekín (<http://bit.ly/2BFcLHw>); 16 de octubre, *Analizan las relaciones bilaterales en el III Coloquio Internacional de estudios chinos y mexicanos*, relatoría de las mesas realizadas durante los dos días de sesiones del Coloquio, tomando como fuente la información y las fotografías proporcionadas por el PUEAA (<http://bit.ly/2BFKRv4>)
- **Notas en periódicos, radio, televisión y agencias de noticias:** 1 de agosto, Canal 4, *Matutino Expres*, 10:43 hrs, “México debe enfocar su comercio hacia Asia”; *Reforma*, “Exhortan a voltear a mercados asiáticos” (<http://bit.ly/2AE63IG>); *Notimex*, “Intensificar relación comercial con Corea, China y Japón, plantean especialistas” (<http://bit.ly/2zZwaLU>); *Enfoque Noticias*, “Con renegociación del TLC está en juego el modelo económico de México advierten investigadores” (<http://bit.ly/2ACfNPY>); *La Jornada*, “Llaman expertos a definir estrategia comercial con Asia” (<http://bit.ly/2A1zAwI>).
- **Difusión y divulgación permanente:** Todas las actividades se difunden mediante la lista de correos electrónicos del PUEAA, su página web y a través de una constante campaña en sus cuentas de Facebook y Twitter, así como *Gaceta UNAM*; *Radio UNAM*; carrusel, eventos, agenda digital y redes sociales de la UNAM; página web de la Coordinación de

Humanidades; mamparas, página web y redes sociales de la Comisión Asia-Pacífico del Senado de la República; página web y redes sociales de México y la Cuenca del Pacífico; redes sociales de Cechimex, ENALLT, CEPE, FCPyS, ALADAA y otras.

## INFRAESTRUCTURA

Actualmente las oficinas del PUEAA se encuentran en los cubículos D219 y D220 del Instituto de Investigaciones Económicas, ubicado en Circuito Mario de la Cueva, Ciudad de la Investigación en Humanidades, Ciudad Universitaria, 04510 Ciudad de México, CDMX. Las instalaciones cuentan con un escritorio individual para Secretaría Académica y un escritorio compartido para tres personas del área operativa.

Asimismo, se encuentra en remodelación la oficina a la cual se mudará el PUEAA, ubicada en calle Filosofía y Letras No. 89, Col. Copilco Universidad, C.P. 04360, Ciudad de México, CDMX.

Las instalaciones ubicadas en la calle Filosofía y Letras contarán con ampliaciones físicas, comparadas con las actuales. Se tendrá una biblioteca que contará con espacios para cuatro servicios sociales y cuatro espacios para consulta de material bibliográfico y trabajo, un área de trabajo operativo con espacio para ocho personas y tres espacios individuales para coordinación, secretaría académica y secretaría técnica.

## RECURSOS HUMANOS

### SERVICIO SOCIAL

Durante 2017 se iniciaron las gestiones del registro del programa de servicio social del PUEAA, el cual se pudo concretar hasta el presente año, teniendo como objetivo añadir más licenciaturas y crear un nuevo programa para las licenciaturas de Contaduría y Administración como apoyo a la Delegación Administrativa.

Se determinó el perfil adecuado para el registro del programa de servicio social del PUEAA y se instrumentó una estrategia de difusión para llegar a posibles candidatos cuyos resultados han sido positivos. Los alumnos que realizaron el servicio social durante ese periodo fueron siete, que se enlistan a continuación:

1. Alejandra López Ortega, de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS), del 10 de enero al 10 de agosto, como apoyo académico del PUEAA.
2. Pedro Serratos Ponce, de la licenciatura en Ciencia Política de la FCPyS, del 6 de febrero al 6 de septiembre, como apoyo en ediciones del PUEAA.
3. Alejandra Martínez Leyte, de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la FCPyS, del 6 de abril al 6 de noviembre como apoyo académico en las actividades del diplomado en Estudios sobre Asia.
4. Alexandra Salas Yañez, de la licenciatura en Diseño y Comunicación Visual de la Facultad de Artes y Diseño, del 9 de agosto de 2017 al 9 de marzo de 2018, como apoyo en difusión y comunicación realizando la línea gráfica de los carteles de las actividades del PUEAA.
5. Paola Pérez Berna, de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, del 21 de agosto de 2017 al 21 de febrero de 2018, como apoyo a difusión y divulgación.

6. Shau Wa Yu Tan, de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la FCPyS, del 20 de octubre de 2017 al 20 de mayo de 2018, como apoyo a la Secretaría Académica.
7. Daniela Franco Escalante, de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la FCPyS, del 23 de octubre de 2017 al 23 de mayo de 2018, como apoyo en gestión de redes sociales y de difusión del PUEAA.

### PRÁCTICAS DE CAMPO

Durante el periodo que se informa, cuatro estudiantes realizaron prácticas de campo en el PUEAA:

1. Yarel Ramírez Garrido, egresada de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la FCPyS, realizó el apoyo en la logística y gestión del cambio de Seminario a Programa, así como actividades referentes al III Coloquio de Estudios Chinos y Mexicanos de mayo a agosto.
2. Gabriela Pérez Valle, egresada de la licenciatura en Diseño y Comunicación Visual de la Facultad de Artes y Diseño, realizó la línea gráfica de los carteles de la difusión de las actividades del PUEAA durante el periodo de mayo a agosto.
3. Valeria Cruz, egresada de la licenciatura en Desarrollo y Gestión Interculturales de la Facultad de Filosofía y Letras, apoyó en la gestión de las redes sociales del PUEAA (Facebook, Twitter, YouTube e Instagram), así como la cobertura de las actividades académicas en las que participó el PUEAA de agosto a noviembre.
4. Natasha Hernández Villar, egresada de la licenciatura en Antropología Social de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, fue la encargada colaborar con la logística y gestión de la organización de la IV edición del diplomado en Estudios sobre Asia de septiembre a diciembre.

